
脚下粘有多少泥土，心中就

会沉淀多少真情。基层部队是全

部工作的基础，也是做决策的出发

点和落脚点。前不久，经中央军委

批准，军委机关70名局处领导和

参谋人员，分赴各军兵种和武警部

队驻边远艰苦地区改革转隶的基

层单位当兵蹲连，融入官兵了解实

情，深入一线指导帮带，撰写了一

批有思想、见问题、有辣味的心得

体会。本报从今天起开设“当兵蹲

连体会”专栏，分享他们当兵蹲连

期间的体会，敬请关注。

开栏的话
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到武警某部侦察中队当兵蹲连前，
虽然我做了充分的思想准备，但还是有
许多超出预期的感受和体验。

部队官兵的辛苦程度和坚忍不拔，
是坐在办公室里的我们没法想象的。支

队有三个 90%：90%的已婚官兵两地分
居，90%的干部调级慢，90%的营连主
官晋升空间有限。我所在的侦察中队，
每天体能训练都要跑一万米，34 岁的
中队长、曾经的武警部队“超级战士”
始终跑在队伍前面，同样 34岁的指导
员跟在后面不停大声督导，不让一名战
士掉队。官兵们常说的一句话是，再苦
再难也要扛。

改革后部队各项制度机制正在抓紧
建立完善，但目前人少事多的矛盾很突
出。战时的体制，平时怎样干？小机关
大部队的新编制，如何减少“五多”现
象？支队参谋长告诉我，抓工作，搞建
设，不怕标准高任务重，就怕乱指挥瞎
折腾。官兵们掏心窝子的话让我切实感
到，机关干部到部队应言宜慢、心宜
善，对非作战问题要少一些无谓的指手
画脚，一竿子捅到底的检查也要少搞。

基层干部面临的各种问题，真要解
决起来也不难，但难的是纠治形式主
义，难的是让大家有存在感、有价值
感。我们抓部队风气建设，应深入研究
治本问题，研究官兵深层次的满意度获
得感的转移，回应官兵精神层面诉求，
正风还要暖心。前几天，支队领导发微
信告诉我，纠治官僚主义、形式主义的
52 个问题清单打得准，是凝聚兵心士
气的良方妙单，但关键要以上率下、真

抓实纠。
我在蹲连期间了解到，有些战士选

晋士官的意愿不太强，获得感缺乏是一
个重要原因。我所在的班有 2名大学生
士兵，今年服役已满 2年，都表示要退
役回校读书，认为在部队虽然收获大，
生活规律了，身体强壮了，顾念亲情友
情了，责任感也强了，但总觉得有一种
无形的“知识恐慌”。战士的获得感，
深层次还是来源于能力提升的自我感
知。我想我们既要突出抓好军事素质、
政治素质的提高，也要关注战士们成长
成才的更多需求，确实让他们的内心感
到充实。

基层官兵都非常可爱，执行命令
也很坚决，但我总感到有些官兵唯唯
诺诺多了些，自信担当少了点。这个
问题表现在基层，根子其实在领导机
关，是僵化的教育管理方式的映射。
打仗，一群畏首畏尾的军人怎能取得
战争的胜利！带兵要带气，我们要坚
持用纪律管住个性，同时要善于按打
仗的要求塑造个性、提升个性，不能
抹杀个性，不能培养出一个模子倒出
来的“塑料花”。要坚持一切以能打胜
仗为标尺，以忠诚为内核，尊重个
性、鼓励创造、包容差错，激励和引
导人人争当打赢的实干家，激发形成
蓬勃昂扬的基层活力。

真蹲下去才能真懂基层
■军委纪委政治工作局正师职干事 夏国东

7月 23日下午，作为“逐连过”武装
泅渡考核先行示范连，第 72集团军某
旅一营二连整装待发，准备给全旅随后
参加考核的官兵“露一手”。就在此时，
一名全副武装的大校加入了队伍。

对这名大校的到来，战士们颇感
意外。大校似乎读懂了官兵们的心
思，对大家说：“我已通过机关考核，并
获准到你们先行示范连来。今天，就
是和大家一起打个头阵。”
“这样子、那样子，示范带头就是

好样子。”担任示范连指挥员的二连连
长柯黎明，把大校这番话作为动员令，
带领大家来到出发地线。

这名大校不是别人，正是该旅政
委袁俊锋。从泅渡训练开始，袁政委
就一课不落。前几天的摸底考核中，
袁政委的成绩名列前茅。

尽管年龄比连队官兵大很多，但
袁政委在武装泅渡中毫不懈怠。他时
而游在队伍最吃劲的中部，时而游在
队伍破浪的前部。为给大家鼓劲加
油，袁政委一边招呼掉队的同志赶上
来，一边协助连长柯黎明指挥队伍保
持节奏和队形。

和袁政委一起加入武装泅渡行列的
还有多名营主官。示范结束后，刚上岸的

一营营长徐仕明感慨道：“旅组建一年多
来，旅党委一直要求党员干部在军事训
练和大项任务中敢担当、作表率，‘看我
的、跟我上’就是最好的动员令！”
“标准高于二连，成绩赛过二连！”武

装泅渡示范结束后，其他连队官兵摩拳
擦掌，纷纷叫响了向二连挑战的口号。

此次建制连“逐连过”考核，营主
官临时编入连队，与各连干部同台竞
技。在随后进行的个人考核中，炮兵
营教导员钱子路、榴炮三连指导员李
萌、反坦克导弹连指导员王鑫坤夺得
前三名。据了解，这 3人所在营连，干
部参训率均达到 100%。记者在该旅
看到，各类“龙虎榜”上很多都是党员
干部的名字。

该旅参谋长张伟介绍，去年以来，
旅大力开展以“常委看书记、机关看常
委、基层看机关，委员看书记、骨干看
委员、战士看骨干”为内容的“六看”活
动，各项工作坚持从党委领导抓起，从
党委机关严起，一级做给一级看，一级
带着一级练。

官兵上下同心，部队士气高涨。
据悉，在前不久上级组织的群众性练
兵比武中，该旅代表队一路过关斩将，
摘得了多项冠军。
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红军长征时期，毛主席带头走在

队伍前头，挑粮小道上更是留下了

“朱德的扁担”的美谈……回望人民

军队91年风雨征程，人们都熟知这样

一个不争的事实：在党的领导下，以

上率下、将士同心是我军从小到大、

由弱到强，不断从胜利走向胜利的重

要法宝。

人民军队忠于党，时刻准备上

战场。过去打仗，最有感召力的是

“跟我上”；现在带兵打仗、练兵备

战，最有说服力的是“看我的”。时

代在变化，“看我的”“跟我上”也

许会在形式上有所变化，但其精神

内核却永远不会变。如今人民军队

转型重塑，“跟我上”“看我的”更

应被接力传承。

练兵之要在先练将。只有练就

过硬的带兵人，才能带出过硬的兵，

带出一支能打仗、打胜仗的部队。第

72集团军某合成旅党员干部在训练

中打头阵、当先锋，以自身模范行动

带领官兵练兵备战，为部队实战化训

练立起了鲜明导向。

“看我的”“跟我上”，是最好的动员令
■余金虎

记者探营

记者感言

我们旅机关楼门口的主干道两
侧，有两行高大挺拔、枝繁叶茂的景观
树，煞是好看。可作为这道风景线的
“守护人”，我曾有一肚子苦水。

“旅机关大门口来来往往的都是
机关领导，一定要把卫生区秩序维护
好。”刚接手这片卫生区时，指导员对
我千叮咛万嘱咐。说实话，维护营院环
境卫生本是分内事，但机关的检查却
让我很“受伤”。

那天一大早，机关来电“善意提
醒”：今天有上级工作组来旅里调研，
主干道的卫生要高标准打扫好。我不
敢大意，出完早操就明细分工，让副班
长陈博超带着 3名战士整理内务，我带
着其余 5人直奔卫生区。修剪枝条、清
理落叶、打扫地面……经过半小时全

力奋战，主干道终于被我们打扫一新。
没想到，天公不作美。我们前脚刚

离开，后脚就刮起了大风，枯枝败叶顿
时落了一地。
“怎么回事，主干道上全是树叶？

务必在上级工作组到来之前打扫干
净。”机关的电话很快就打到连队。此
时，全连已集合完毕，准备赶赴训练
场。无奈之下，我只得打报告出列，带
领全班战士，拿着扫把、簸箕，狼狈地
“杀”回卫生区。“风不停，叶落不止，难
道就要一直扫下去吗？”“是啊，班长，
咱们都快成‘扫地僧’了。”大家你一言
我一语地吐槽。
“这都几点了，咋还在这打扫卫

生？”就在大家嘀咕时，副旅长陈岩迎
面走了过来。短暂的尴尬之后，我红着
脸向他道出了实情。“树下的落叶不用
再扫了，你们赶紧回训练场。”听完我
的陈述，陈副旅长若有所思，严肃地
说：“正课时间就该呆在训练场，树下
的落叶没必要反复清扫。”

不久后，听说陈副旅长在交班会

上专门就此事进行了讲评，并对相关
业务科干扰基层正常秩序提出批评，
还重申了“不得随意占用正课时间和
官兵休息时间突击打扫卫生”的规定。

机关减压，我们不再为树下的落
叶发怵了。几天前，驻地台风过境，暴
雨倾盆，主干道上一片狼藉。这一次，

机关并未急于通知连队打扫。我们严
格按照连队训练计划、工作安排展开
新的一天，直到走下训练场才将卫生
区的枯枝败叶打扫干净。

正常工作秩序没人干扰的感觉，
真好！

（钟志光、万东明整理）

我们不再为落叶发怵了
■第74集团军某合成旅下士班长 凌征洋

干净整洁的营院环境，本是部队

管理秩序正规的一种自然呈现。然

而，少数领导机关却被“树下的落叶”

遮住了眼睛，以狠抓营院环境卫生来

凸显部队管理上的正规。还因此占用

官兵的训练、学习、休息时间，干扰基

层的正常秩序，也会导致战斗力这个

唯一的根本的标准发生偏移，值得反

思。

部队的主业是打仗，军人的使命

为打赢。各级领导机关只有牢牢抓住

战斗力这根主线，回归战斗力这个本

真，依法按纲指导抓建基层，切实用打

仗标准审视自己的工作，才能使战斗

力标准在部队建设的方方面面立起来

落下去。

切勿“一叶障目”
■苏祥定

短 评

本报讯 赵珠颜、特约记者奉雷
报道：“‘威廉’，跨过这个火圈……”
8月初，火箭军某团警卫通信连军犬
驯导员李志飞在移动障碍场耐心训练
军犬，看着军犬“威廉”迅猛越过火
圈，李志飞心里乐开了花。

该团警卫通信连长期驻扎在狭长
的大山沟里，由于地形环境的限制，
连队没有多余的场地用来修建军犬训
练场，军犬训练无法开展。眼看军犬
巡逻执勤能力一点点退化，李志飞心
里特别着急，“几年前，‘威廉’刚入
连的时候可是连里的‘明星’，巡逻、
搜救、执勤等大小任务都能圆满完
成。多年没有经过系统训练，现在许
多能力已经大不如前。”

这一问题在上半年军事训练总结
会上一经提出，立刻引起了高度重
视。团党委一班人一致感到：军犬作
为“无声”的战友，对守护“国宝”

起着不可替代的作用，绝不能放任不
管。
“建议建一个移动障碍场，即用即

搭，不用就拆收起来，这样既可以满
足训练需求又不会占用更多场地。”团
参谋长苏小波在党委议训会上提出了
解决方案。经过实地调查和方案论
证，团党委决定采纳这一方案。没过
多久，军犬移动障碍场就落户连队，
一到训练时间，李志飞就将移动障碍
场搬到篮球场上，没过多久，军犬就
开始重现当年之势。

训练器材有保障，训练质效稳提
升。就在刚刚结束的阵地防御红蓝对
抗演练中，该连的 4条军犬严守各关
键路口，数次扰乱小股“敌特”破
袭，军犬“枸杞”还抓获一名“蓝
军”人员，为最后的胜利立了大功。
据悉，该团下一步还要着手建立四百
米移动障碍场，满足官兵的训练需求。

火箭军某团

移动障碍场搬进大山沟

本报讯 段鑫、万永康报道：木质
崭新的书架，墨香四溢的图书，新颖醒
目的展板，排列整齐的电脑……8月上
旬，抚仙湖舰上士彭志健刚休完假回
到舰上，本想把多余的私人物品存放
到图书室，眼前的一幕却让他愣住
了。原来，那个长期废置不用、用来堆
放杂物的图书室旧貌换新颜，重新开
张了。

上个月，该舰政委裴孝奎值班。恰
逢周末，一些战士请假外出。让裴政委
奇怪的是，为什么有战士三三两两地抱
着便装、提着便鞋从图书室走了出来？
他走进去一看，原本用来摆放图书的舱
室被“改造”成了杂物间，里面尽是个人
箱包、卫生工具等。
“物品为何不‘各归其位’？舱室为

何不‘各尽其用’？”裴政委详细了解方

知缘由。原来，该舰图书室很长一段时
间没有添置新的图书，阅览的功能基本
丧失，一些官兵便将私人物品暂存到这
里，一来二去图书室便成为杂物间。
“学习场所不能挪作他用，必须恢

复其实际用途！”裴政委随即安排专人
解决这个问题——淘汰原有破损书架，
购置全新木质书架，增购各类图书资
料，增设台式电脑方便官兵学习娱乐，
并定期组织读书会，让图书室真正发挥
学习育人的功能。

随后，该舰对“功能舱室”使用情况
进行了摸底，彻底纠治“鸠占鹊巢”问
题。如今，图书室、学习室、健身房等闲
置舱室重新开张。“‘功能舱室’不能
‘闲’，文化氛围不能减，良好初心不能
变。”在一次军人大会上，裴政委的讲话
赢得官兵阵阵掌声。

南部战区海军抚仙湖舰

被占图书室重新开张

“八一”前夕，武警山西总队

忻州支队定襄中队官兵到驻地的

革命老兵家中走访慰问，帮老人

们收拾屋子、打扫卫生，听老前辈

讲打仗的故事。图为革命老兵范

福生讲述难忘的战斗经历。

袁浩翔摄影报道

听老前辈讲

打仗的故事

新闻观察哨
Mark军营


